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REGIONE PUGLIA 

Area Politiche per lo Sviluppo, il Lavoro e l’Innovazione 
Servizio Pugliesi nel Mondo 

 

 
 

ASSE M B L E A C O N T IN E N T A L E D E I PU G L I ESI  D’ E UR OPA 
 

T O RIN O 23 O T T O BR E 2010 
 

V E RB A L E 
 
Il giorno  23 ottobre 2010, si svolge a Torino, presso l‛Hotel Golden Palace, l‛ Assemblea 
continentale dei Presidenti delle Federazioni e delle Associazioni dei pugliesi in Europa, 
iscritte all‛Albo regionale, convocata del Presidente Nichi Vendola, ai sensi dell‛art. 7 della l.r. 
23/2000 e dell‛ art. 6 del Regolamento regionale n. 8/2001. 
Il programma dei lavori è il seguente: 
 
 Ore  9,30    Saluti e introduzione del Presidente 
 Ore  9,45     150° Anniversario dell‛Unità d‛Italia  - “Tra memoria e storia” intervento del 

prof. Vito Antonio Leuzzi 
 Ore 10,15   Relazione della dirigente del Servizio Pugliesi nel Mondo 
 Ore 10,30    Interventi dei Presidenti delle Associazioni 
 Ore 11,15    Pausa lavori 
 Ore 11,45   Interventi dei Presidenti delle Associazioni 
 Ore 12,30    Varie ed eventuali 
 Ore 13,00    Pausa pranzo 
 Ore 14,00    Designazione di n. 8 componenti del Consiglio generale dei pugliesi nel mondo    

in rappresentanza dei pugliesi in Europa 
 Ore 16,00  Chiusura lavori 

 
Presiede l‛Assemblea l‛Assessore al Welfare dott.ssa Elena Gentile, delegata dal Presidente 
Nichi Vendola. 
Redige il verbale il sig. Vito Daniele, funzionario del Servizio Pugliesi nel Mondo della Regione 
Puglia. 
Sono presenti n. 31 presidenti su n. 33 convocati e/o delegati per i quali si è proceduto alla 
verifica del diritto al voto. Le presenze sono state registrate su apposito foglio, che si allega 
come parte integrante del  presente verbale. 
 
La Presidente Elena Gentile dichiara ufficialmente aperti i lavori dell‛ Assemblea Continentale 
dei Pugliesi in Europa.  
 
Il Vicepresidente della Regione Piemonte,  Roberto Placido porta i saluti e il benvenuto della 
Regione Piemonte. 
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Il prof. Vito Antonio LEUZZI pronuncia la sua relazione “Tra memoria e storia ” per celebrare  
il 150° anniversario dell‛ Unità d‛Italia. Egli ripercorre la storia d‛Italia dal Risorgimento ad 
oggi, sottolineando che l‛emigrazione è la forza propulsiva del nostro paese. Si sofferma in 
particolar modo sul contributo di numerosi illustri pugliesi alla costruzione dello Stato unitario 
e democratico. 
 
Giovanna Genchi dirigente del Servizio Pugliesi nel Mondo, in primo luogo, ringrazia il prof. 
Leuzzi per aver comunicato con sentita partecipazione ed emozione il valore del nostro 
Risorgimento e della storia dell‛emigrazione pugliese. 
Partendo da una serie di dati sui flussi migratori pugliesi in Europa, avvia una riflessione sul 
ruolo delle Associazioni dei Pugliesi in Europa e sulla presenza giovanile al loro interno come 
forza nuova e vitale da sviluppare e rafforzare. Inoltre illustra una serie di obiettivi 
strategici regionali a favore dei pugliesi nel mondo quali la valorizzazione delle origini pugliesi, 
l‛internazionalizzazione del sistema Puglia attraverso la rete culturale, sociale ed economica 
dei pugliesi residenti all‛estero e l‛integrazione delle nuove generazioni nel tessuto associativo. 
Invita a svolgere una seria riflessione anche sui progetti per i quali le associazioni richiedono 
il contributo regionale, che in futuro dovrebbero essere sempre più orientati nella direzione 
dello sviluppo e del potenziamento della internazionalizzazione del sistema Puglia. Afferma 
che il ruolo della Regione è quello di stimolare l‛innovazione e i cambiamenti che producono 
sviluppo e auspica il pieno coinvolgimento del Consiglio Generale dei Pugliesi nel Mondo in 
questa direzione. 
Comunica che alla luce delle attuali difficoltà di Bilancio diventa ancora più urgente  sia la 
ricerca di integrazione dei fondi regionali con quelli statali e comunitari, sia promuovere la 
Fondazione Casa Puglia in quanto strumento giuridico più agile e con procedure più snelle. 
 

La Presidente Elena Gentile saluta il Senatore Claudio Micheloni della Circoscrizione Estero, 
ripartizione Europa che interviene e porta all‛Assemblea intera i saluti anche da parte del 
Senato della Repubblica. Nel suo intervento illustra le difficoltà attuali delle politiche rivolte 
agli Italiani nel mondo. 
 
I lavori procedono con gli interventi dei Presidenti delle associazioni e federazioni: 
Rosa Russo – Associazione F. Santi (A.S.B.L.) - Belgio  
Sottolinea l‛assenza delle istituzioni all‛estero e lamenta la chiusura dei Consolati con disagi 
per l‛assistenza. La Regione deve individuare strategie per il coinvolgimento delle comunità e 
individuare politiche di intervento più favorevoli per le associazioni. Inoltre invita la Regione a 
mettere le Associazione in grado di operare. 
 
Alessandro Calaprice  - Presidente della "F.A.P.S." Federazione Associazioni Pugliesi Svizzera 
Invita a rivisitare la fase migratorie dalle sue origini, attualmente è in atto un mutamento del 
mondo associativo con la crescita delle realtà associative inglesi e spagnole, fatto sicuramente 
positivo. Condivide gli obiettivi regionali enunciati dalla dirigente del servizio Pugliesi nel 
mondo. Sottolinea la realtà numerica della Federazione svizzera e si augura di creare un ponte 
di collaborazione con le nuove realtà per migliorare il ricambio generazionale. Propone di 
rafforzare l‛utilizzazione delle sedi regionali di Roma e Bruxelles così come è importante il 
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coinvolgimento degli altri Assessorati e creare sinergie anche in occasione di visite 
istituzionali. 
 
Agostino Picicco delegato dal Presidente dell‛Associazione regionale pugliesi di Milano Dino 
Abbascià 
Illustra l‛attività dell‛Associazione regionale pugliesi di Milano che si sforza di promuovere il 
marchio Puglia in Lombardia in tutte le sue eccellenze. Ritiene importante sfruttare le nuove 
tecnologie nel campo della comunicazione con enti e Associazione. Comunica la loro 
disponibilità ad aiutare i giovani emigrati che arrivano al Nord e accenna ad un‛iniziativa 
culturale attuata in un carcere milanese. 
 
Giovanni Dimopoli Presidente della Federazione Casa Puglia Piemonte 
Afferma che i temi sono comuni a tutte le Associazioni. Condivide l‛importanza di avvicinare al 
mondo associativo i giovani riconoscendo la necessità di operare con forza. Bisogna agire sul 
tema dell‛integrazione non ancora superato nelle sue difficoltà in Europa. Appoggia le linee 
guida indicate dalla dirigente e ritiene utile incentivare il rientro dei giovani con il bagaglio di 
nuove esperienze acquisite. Per i giovani la Federazione Piemonte è attiva da sempre dando 
contenuti nuovi per attrarre l‛interesse delle nuove generazioni. La Fondazione Casa Puglia è 
una grande prospettiva. 
 
Enrico Palmieri Presidente della Association Franco Italienne De Bourg "Le Rondini Pugliesi" 
Sottolinea la presenza costante dell‛Assessore Gentile negli incontri con associazioni e CGPM. 
Espone la costante promozione della Puglia in Francia e ritiene indispensabile la presenza 
istituzionale nelle manifestazioni. Per i giovani afferma che ci vogliono idee nuove per attrarre 
la loro attenzione. 
 
Savino Ferrara Presidente della Association des Coratins de Grenoble et des Environs 
Illustra l‛attività associativa dei coratini di Grenoble, espone le difficoltà di contatto con le 
istituzione per la lingua, mentre è molto apprezzata la diffusione della cultura pugliese a 
Grenoble. 
 
Angelo Iudice Presidente dell‛Associazione Accademia Apulia di Gran Bretagna 
Dichiara che l‛Associazione Accademia Apulia è formata da un buon numero di giovani e che 
punta molto sulla comunicazione, sulla cultura e la valorizzazione delle eccellenze pugliesi, 
esporta la Puglia in tutti i suoi aspetti. 
 
Carmela Cocozza delegata dal Presidente dell‛Associazione Italian Community Association, 
Marco Cereste 
Porta i saluti del Presidente dell‛ICA Inghilterra Marco Cereste affermando che le 
Associazione sono poco supportate dalle Istituzioni. Per rinsaldare le radici con la Puglia è 
indispensabile programmare degli aiuti alle Associazioni. 
 
Angelo De Mitri Presidente dell‛Associazione Circolo Culturale Famiglie Emigrati Pugliesi  
Afferma che i dati sulle associazioni in possesso del Servizio non sono completi in quanto non 
tutti hanno comunicato i dati completi per diversi motivi. Per i giovani le iniziative più 
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trascinanti sono il calcio e i viaggi di studio. Lamenta il mancato aiuto finanziario ai componenti 
il CGPM, sostiene che è differente l‛emigrazione estera da quella in Italia. 
 
Massimo Salerno Presidente dell‛Associazione Pugliesi in Spagna 
Si sente onorato di partecipare all‛assemblea e rende omaggio a coloro che da sempre lavorano 
per l‛emigrazione promuovendo la Puglia. L‛emigrazione in Spagna è in crescita soprattutto 
quella giovanile e quella di ritorno dall'America Latina. Pensa a un network che ottimizzi le 
poche risorse e alla collaborazione di tutti per un utilizzo ottimale delle stesse. 
 
Roberto Colizzi Presidente dell‛Associazione Friends of Puglia 
Sottolinea la presenza giovanile nella sua associazione con il 60% di donne. Ringrazia per il 
questionario inviato dal Servizio perché consente di evidenziare i fabbisogni delle 
Associazioni. E‛ d‛accordo per il social network indispensabile per l‛ingresso dei giovani nel 
mondo dell‛Associazionismo. Afferma che bisogna ampliare la rete tra Associazioni. 
 
Walter Amodio Presidente dell‛Associazione Pugliese di Uster - CH 
Ringrazia la Regione e la FAPS per il lavoro svolto anche in occasione della settimana pugliese 
svoltasi in Svizzera. La sua associazione è composta da soci per il 50% al di sotto dei 40 anni e 
il direttivo è composto per metà di donne, i giovani vanno incentivati responsabilizzandoli, 
dando loro credito con un supporto costante da parte degli adulti. 
 
Liborio Laddaga Presidente dell‛Associazione Culturale Peucetia 
E‛ onorato di entrare nel mondo dell‛Associazionismo d‛ emigrazione. Ringrazia il Servizio 
pugliesi nel mondo di cui condivide le indicazioni esposte. Per supplire alla carenza dei fondi 
ritiene opportuno allargare gli orizzonti per meglio utilizzare le poche risorse disponibili,  
promuovere le eccellenze pugliesi del Sistema puglia. Propone di considerare l‛opportunità 
dell‛EXPO 2015 per uscire dalla localizzazione. 
 
Antonio Ieva Presidente dell‛Associazione Pugliese di Roma 
Sottolinea il lavoro svolto dal CGPM uscente. Sprona a migliorare la sinergia tra Assessorati 
(Turismo, Cultura, Agroalimentare). E‛ d‛accordo su una valorizzazione e utilizzazione delle 
sedi regionali di Roma e Bruxelles per migliorare la comunicazione nei vari campi d‛intervento. 
Lamenta la mancata continuità della rivista Pugliesi nel mondo e propone di varare un notiziario 
via mail per supplire  a tale carenza. 
 
Al termine degli interventi dei Presidenti delle associazioni e federazioni si invita Padre 
Antonio Belpiede a portare il suo saluto all‛assemblea. 
 
Padre Antonio Belpiede 
Dichiara che bisognerebbe fare sempre di più per i pugliesi nel mondo che sono in forte 
crescita in tutto il mondo sia culturale che economica in un‛epoca di decadenza. Afferma che 
bisogna uscire da un Associazionismo romantico, fermo restando il mantenimento delle proprie 
radici, per entrare nei moderni network. I giovani sono attratti da grandi temi. E‛ necessario 
elevare i toni sulla storia della conquista dei diritti. Auspica infine, un risanamento della 
debolezza strutturale della Puglia. 
 



5 
 

Elena Gentile 
Ringrazia il Prof. Vito Antonio Leuzzi per la sua relazione, sottolineando l‛interessante 
riferimento alla evoluzione del mondo contadino nel corso della storia d‛Italia. Ringrazia per il 
lavoro svolto il precedente CGPM, e auspica una ripartenza da questo lavoro, cambiando il 
senso di marcia con iniziative di ancora più ampio respiro. Cita le nuove realtà associative 
venute da tale lavoro come quella di Madrid, di Londra e si augura, per il futuro, di altre 
capitali europee. Plaude all‛ottimo lavoro della Dirigente Giovanna Genchi in vista degli 
obiettivi da raggiungere per attirare le nuove generazioni con nuove iniziative anche nel mondo 
della ricerca, della imprenditoria e della cultura: è evidente un nuovo fermento culturale - 
intellettuale e bisogna contaminare con la cultura i nuovi paesi europei che non presentano al 
momento associazioni di pugliesi nel mondo. Per i giovani, ritiene indispensabile catturare la 
loro attenzione con i loro strumenti preferiti, senza i giovani non si va lontano. Si rammarica 
per la situazione di crisi economica in atto indicando che bisogna fare di necessità virtù. 
Considera importante mettere in campo la Fondazione Casa Puglia soprattutto per lo 
snellimento delle procedure e la modifica della l.r. 23/2000. Si augura che da questa 
assemblea giungano forti segnali di superamento dei limiti del campanilismo, solo facendo rete 
tutti insieme si va lontano. Conclude affermando che la Puglia ha un grande patrimonio da 
offrire. Sottolinea l‛importanza della presenza della Puglia al Salone del Gusto di Torino, così 
come e sempre più presente in molteplici eventi in tutta l‛Europa. 
 
Conclusa la fase preliminare la Presidente dell‛assemblea, Assessore Elena Gentile invita i 
Presidenti delle Federazioni e Associazioni aventi diritto  a procedere ad una consultazione 
informale per la eventuale designazione unitaria dei rappresentanti nel CGPM. 
 
I lavori riprendono con la presentazione di una lista unitaria che viene posta in votazione per 
alzata di mano. La stessa lista viene approvata all‛unanimità da tutti i Presidenti presenti. 
I rappresentati designati sono i seguenti: 
1) Alessandro Calaprice - "F.A.P.S." Federazione Associazioni Pugliesi - Svizzera 
2) Michele Custodero – Associazione Culturale "Federico II" E .V. - Germania 
3) Giovanni Dimopoli - Federazione Casa Puglia Piemonte - Torino  
4) Angelo Iudice – Associazione Accademia Apulia - Inghilterra 
5) Ilario Mangia - Associazione Pugliese Di Glarus - Svizzera  
6) Enrico Palmieri - Association Franco Italienne De Bourg "Le Rondini Pugliesi" - Francia  
7) Rosa Russo – Associazione F. Santi (A.S.B.L.) - Belgio  
8) Ubaldo Stendardo – Associazione Pugliese Lavoratori Emigrati Zurigo (Aplez) - Svizzera 
 
Inoltre sono stati indicati i seguenti supplenti: 
1°  Massimo Salerno - Associazione Pugliesi in Spagna  
2°  Roberto Colizzi – Associazione Friends of Puglia - Inghilterra 
 
I lavori si concludono alle ore 17,00.  
 
La Presidente dell‛Assemblea       Elena Gentile 

  

Il funzionario verbalizzante          Vito Daniele 


